



**MENSAJE DEL MTRO. ITZCÓATL TONATIUH BRAVO PADILLA,  
RECTOR GENERAL DE LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA, CON  
MOTIVO DEL HOMENAJE PÓSTUMO AL DR. ALFREDO FERIA Y  
VELASCO, INVESTIGADOR EMÉRITO**

Paraninfo Enrique Díaz de León  
Guadalajara, Jalisco a 18 de octubre de 2017

“Así, frente a la muerte hay dos actitudes: una, hacia adelante, que la concibe como creación; otra, de regreso, que se expresa como fascinación ante la nada o como nostalgia del limbo. Una civilización que niega a la muerte, acaba por negar la vida”.

**Octavio Paz**

Muy apreciable señora **Ruth de Celis**;

Distinguidos hijos y familia que nos acompañan;

Estimado señor Director del Centro de Investigación Biomédica de Occidente;

Señor Director de la revista Ciencia, de la Academia de Ciencias;

Estimado señor Rector del CUCBA;

Distinguidos señor Vicerrector y Secretario General de nuestra institución;

Estimados miembros del Consejo de Rectores;

Señor Director General del Hospital Civil de Guadalajara;



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA  
RECTORÍA GENERAL

Señor Director General del Sistema del Sistema de Educación Media Superior;

Estimados amigos integrantes de la Administración General y Directivos de nuestra institución;

Académicos, Directivos, Estudiantes y Trabajadores del Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias:

El día de hoy nos reúne en el Paraninfo “Enrique Díaz de León”, el propósito de rendir homenaje póstumo al **Dr. Alfredo Ignacio Feria y Velasco**, amigo y profesionista sobresaliente e investigador emérito de la Universidad de Guadalajara, quien falleció el primero de agosto pasado.

La comunidad universitaria reconoce en él a uno de sus miembros más prolíficos, por lo que lamenta su deceso y se solidariza plenamente con su familia.

A lo largo de su trayectoria profesional, como ya aquí se nos ha narrado, el Dr. Feria estuvo vinculado con universidades y hospitales de gran prestigio, como el Instituto Politécnico Nacional, la Universidad de Harvard, el Instituto Mexicano del Seguro Social, el Hospital Penrose de Colorado y el Hospital Montefiore-Morrisania de Nueva York en Estados Unidos.

Alfredo Feria y Velasco se incorporó por vez primera a la Universidad de Guadalajara en 1977 como profesor en Facultad de Medicina, donde permaneció hasta 1980.<sup>1</sup>

En 2001 re-ingresó, incorporándose a algunas asignaturas para el 2003 obtuvo

---

<sup>1</sup> Coordinación General de Patrimonio, libro 1527-1980, expediente 462 de 1980.



el nombramiento de Profesor Investigador Titular C.<sup>2</sup>

Para ese entonces, él ya había trazado una importante trayectoria como investigador en diferentes instituciones y había consolidado su posición dentro del Sistema Nacional de Investigadores, al cual ingresó en 1984.

En su paso por la Universidad, participó como profesor investigador tanto en el Centro Universitario de Ciencias de la Salud (CUCS) como en el Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA), donde destacó por sus trabajos en el área de neurociencias.

Es recordado con admiración y respeto por sus ex alumnos y colegas por la impartición de las cátedras “Trabajo de Investigación en Neurociencias II y III”, “Tópicos Selectos en Neurociencias”, “Trabajo de Investigación en Inmunología”, “Seminario de Investigación en Neurociencias”, “Toxicología Ambiental” y “Ética Ambiental” en los centros universitarios.

Asimismo, fue profesor de “Ingeniería genética aplicada a vegetales”, “Biología de los procesos patológicos”, “Diseños experimentales en la investigación biológica” y “Biología celular”.

La Maestría en Biología Celular, como ya aquí se comentó, fue promovida por él y fue estratégica en el impulso a la investigación biomédica en nuestra institución y sirvió de base para la creación de la maestría y posteriormente el Doctorado en Ciencias Biomédicas con orientaciones en Inmunología y Neurociencias.

Es pertinente señalar que actualmente este doctorado cuenta con

---

<sup>2</sup> Con adscripción al CUCBA. Fuente: Coordinación de Administración de Expediente de Personal, 17 de octubre de 2017.



reconocimiento de Competencia Internacional en el Padrón Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) del CONACyT.<sup>3</sup>

Por todo ello, al **Dr. Alfredo Feria y Velasco** se le considera un universitario central en la formación de recursos humanos profesionales en el área de Ciencias Biológicas y de la Salud en el occidente del país.<sup>4</sup>

En el ámbito directivo de esta nuestra institución, el **Dr. Feria** fungió como Jefe del Laboratorio de Neurobiología Celular y del Departamento de Biología Celular y Molecular, Director de la División de Ciencias Biológicas y Ambientales (de 2006 a 2010) y Coordinador de Investigación (de 2010 a 2013) en el CUCBA.

Como rector general hago testimonio de gratitud y de reconocimiento por su participación, en esta en la actual administración como Coordinador de Investigación y Posgrado en los años

Además, fue Coordinador de Investigación y Posgrado de la Universidad de Guadalajara entre los años 2013 y 2014 y también como ya ha sido referido en los que me antecedieron en el uso de la palabra como director del Centro de Instrumentación Transdisciplinaria y Servicios (CITRANS) desde 2015 y hasta el momento de su fallecimiento.

El **Dr. Feria** contribuyó al diseño de este centro de investigación y fue, sin lugar a dudas uno de sus principales impulsores. Este espacio fue concebido con el propósito de interconectar diferentes áreas del saber con la alta

---

<sup>3</sup> Anzar, Nelda. Recibe doctorado en Ciencias Biomédicas la distinción “Competencia Internacional” que otorga el CONACyT. 29/11/2016. <http://www.cucs.udg.mx/noticias/archivos-de-noticias/recibe-doctorado-en-ciencias-biomedicas-la-distincion-competencia>

<sup>4</sup> <http://www.cucba.udg.mx/noticia/cucba-destaca-labor-del-doctor-alfredo-feria-y-velasco>. y <http://udg.mx/es/noticia/udg-lamenta-el-fallecimiento-del-dr-alfredo-feria-y-velasco-investigador-emerito>.



tecnología para aportar al desarrollo regional y nacional.

Si bien este Centro tiene un **90%** de terminación y equipamiento, además de ya estar en operación algunos de sus servicios, nos da mucha pena que el doctor no haya podido participar de su pronta inauguración.

Como ya se ha mencionado aquí, las investigaciones del **Dr. Feria** en diversos ámbitos de las Ciencias de la Salud tuvieron impacto nacional e internacional.

En particular, destacan sus estudios sobre el sistema nervioso central respecto a enfermedades neurológicas como el Alzheimer, el mal de Parkinson y la epilepsia.

El compromiso del **Dr. Alfredo Feria** con la docencia, investigación y divulgación del conocimiento le hicieron merecedor de más de 20 premios y 38 distinciones nacionales y extranjeras.

Sin duda, la más importante es haber sido nombrado investigador emérito del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) desde 2008, con carácter vitalicio, por parte del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT).

Esta distinción es resultado de su espíritu de trabajo, de su dedicación, de su compromiso, pero sobretodo en su persistencia por mantener una producción científica de calidad, así como en la contribución permanente a la formación de nuevos investigadores.

La Universidad de Guadalajara reconoció su trayectoria al nombrar en su honor el Laboratorio de Neurobiología Celular del CUCBA con su nombre, espacio donde se estudian enfermedades del sistema nervioso central, línea principal de investigación de nuestro homenajeado.

También obtuvo el reconocimiento de la Academia Nacional de Medicina y



del Organismo Público Hospital Civil de Guadalajara, por sus aportes a la enseñanza, la investigación y la práctica de la medicina, en el marco del Simposio de Medicina Experimental 2014.

Por todo lo anterior, el doctor **Alfredo Feria y Velasco** es un ejemplo a seguir no sólo para los estudiantes, los estudiantes de posgrado, los profesionistas del área de las Ciencias de la Salud y Biológico-Agropecuarias, sino para todos los universitarios y egresados de nuestra Casa de Estudio.

En la carrera académica de alto nivel, es un gran ejemplo la trayectoria de **Alfredo Feria** para todos nuestros investigadores nacionales.

Nuestra comunidad comparte con su familia, colegas y amigos, la pena por esta pérdida, pues hasta el último momento él luchó por su vida. Cuando él se percató de la enfermedad que le aquejaba, el ánimo con el que él decidió hacer frente a la misma es verdaderamente sorprendente y hasta el último momento él buscó la forma de superar los estragos del padecimiento con la finalidad de reincorporarse y de estar plenamente en actividad en su trabajo de investigación. En muchas ocasiones que yo le llamaba telefónicamente notaba como él me decía que estaba perfectamente bien y que estaba listo para continuar con el esfuerzo que le caracterizó desde siempre y que desde el diseño del CITRANS él le imprimió. Por eso hacemos votos para que la memoria del maestro continúe presente en actuales y futuras generaciones de estudiantes, de posgraduados, de académicos y de investigadores.

Debido a su labor docente y científica, tanto dentro como fuera de nuestra institución, y aquí hago un reconocimiento y nuestro testimonio de gratitud al Consejo Editorial de la revista Ciencia, por haberle dedicado este número a su memoria, es muy merecida esta dedicatoria, y a nombre de la Universidad



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA  
RECTORÍA GENERAL

se lo agradezco mucho a su director aquí presente.

Por su labor docente y científica, tanto dentro como fuera de la Universidad de Guadalajara la huella profesional, científica y humana del **Dr. Alfredo Feria y Velasco** permanece como testimonio de su fructífera existencia.

¡Qué viva nuestro investigador emérito, **Alfredo Feria y Velasco!**

Versión estenográfica  
2017\_10\_18 Homenaje póstumo al Dr. Alfredo Feria y Velasco, investigador emérito